

Ces actes forment le vingt-sixième volume
de la *Collection Genève humanitaire*

Les Journées d'études internationales des 14-15 février 2013
ont été organisées grâce à l'aide des institutions suivantes :

- Faculté de Médecine, Université de Genève
- Société académique
- Fonds général de l'Université
- Etat de Genève
- Fondation Hans Wilsdorf

qui ont aussi rendu possible l'édition de ce volume.

Giuseppe Armocida, Jon Arrizabalaga, Maria Grazia Baccolo
Luc De Munck, Roger Durand, Bernardino Fantini
Juan Carlos García-Reyes, Véronique Harouel-Bureloup, Valérie Lathion
Bernard Lescaze, Dolores Martín-Moruno, Charles Pfersich
Guillermo Sánchez-Martínez, Rainer Schlösser, Stefan Schomann
Leo Van Bergen, Duccio Vanni et Paolo Vanni

HUMANITAIRE & MÉDECINE
1. Les premiers pas de la Croix-Rouge
1854-1870

Actes des Journées d'études internationales
tenues à la Fondation Louis Jeantet, les 14-15 février 2013

Edités par Valérie Lathion et Roger Durand

Genève humanitaire, centre de recherches historiques
Institut d'histoire de la médecine et de la santé
Genève
2014

TABLE DES MATIÈRES

Les premiers pas de la Croix-Rouge	7
La sensibilité hygiéniste dans les milieux de la Société d'utilité publique autour de 1860 par Bernard LESCAZE	9
Le contexte congressiste à l'aube de la Croix-Rouge : entre philanthropie et sciences par Valérie LATHION	19
L'humanitaire au féminin : Florence Nightingale Valérie de Gasparin et Clara Barton par Dolores MARTÍN-MORUNO	37
Johan Hendrik Christiaan Basting His Ideas on War and Medicine par Leo VAN BERGEN	55
Théodore Maunoir, 1806-1869 cofondateur du CICR aux facettes surprenantes par Roger DURAND	63
Ferdinando Palasciano, 1815-1891 et la neutralisation des blessés de guerre par Bernardino FANTINI	93
Cesare Castiglioni, 1806-1871 fondateur de la Croix-Rouge italienne par Maria Grazia BACCOLO, Duccio VANNI et Paolo VANNI	109
Luigi Torelli, 1810-1887, son <i>Petit dictionnaire pour l'infirmier</i> ses relations avec le CICR par Giuseppe ARMOCIDA	141

André Uytterhoeven, 1799-1868, Henry Van Holsbeek, 1829-1879 précurseurs et pionniers en Belgique et dans le monde par Luc DE MUNCK	151
Nicasio Landa, 1830-1891, le Comité de Genève et la première Croix-Rouge espagnole par Jon ARRIZABALAGA et Guillermo SÁNCHEZ-MARTÍNEZ	169
Les médecins militaires du Second Empire face à l'esprit de Genève, 1863-1870 par Véronique HAROUEL-BURELOUP	197
Adrien Brière, 1816-1881, Samuel Lehmann, 1808-1896 délégués suisses à la Conférence de Genève par Charles PFERSICH	221
Friedrich Loeffler, 1815-1874 délégué de la Prusse aux Conférences de Genève par Rainer SCHLÖSSER	251
Abdullah Bey, 1800-1874 un médecin sur le divan occident-oriental par Stefan SCHOMANN	263
La Croix-Rouge espagnole à l'Exposition universelle de Paris de 1867 par Juan Carlos GARCÍA-REYES	271
Notices biographiques des auteurs	287
Crédit des illustrations	293
Index des noms de personnes	295
Table des matières	303

Achévé d'imprimer
le 24 octobre 2013
Imprimerie Trajets, Genève
Mise en page et Index
par Tony Guggisberg
Conception du volume
par Roger Durand

Les médecins fondateurs de la Croix-Rouge

Aujourd'hui les personnalités en vue et les décideurs au sein du Mouvement international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge sont principalement des diplomates, des juristes, des grands commis de l'Etat, des ténors des médias, des administrateurs.

A l'occasion du 150^e anniversaire du CICR (9 février 1863) et de la Conférence constitutive (26-29 octobre 1863), il est opportun de rappeler le rôle décisif qu'a joué le corps médical européen. Non seulement les Genevois Appia et Maunoir, mais aussi Abdullah Bey, Barton, Basting, Boudier, Brière, Castiglioni, Landa, Loeffler, Nightingale, Palasciano, Torelli, Uytterhoeven et Van Holsbeek ont contribué à l'écllosion de l'ère humanitaire.

Cette tentative de réhabilitation sera vraiment réussie, lorsque nous en saurons plus sur quelques absents de cette liste: Dompierre, Edling, Engelhardt, Günther, Hahn, Housselle, Oelker, Rutherford, Skoeldberg, Steiner, Unger, Wagner.

